

# HERALDO ALAYES

Año V Oficina Estación 47 Diarista Independiente Vitoria—Martes 19 de Septiembre de 1965 Periódico de la tarde Talleres Estación 47 Número 1437

## Unicos Licor y Elixir de los PP. Chartreux

Elaborados por los mismos en la fábrica de LA UNION AGRICOLA en Tarragona sin rival para la clase de indisposiciones.

De venta en Vitoria, en casa Manuel Pérez y compañía; Suesores de Apratz; Manuel Hernandez; Sociedad Cooperativa Olivos de Apratz; Droguería de Ricardo Buesa y Droguería de Gabriel Buesa. Se encuentra también en los principales Cafés, Pastelerías, Casinos, Hoteles y Restaurantes de esta Ciudad.

Depositorios Generales para toda España, Sres. Fortuay Hermanos y Hally de Tauriers, calle Hospital 39, Barcelona. 4102 m.

### Subasta de fincas

En Gamarra Mayor y Menor

El 23 de los corrientes (sábado) a las once de su mañana, se venderán en pública subasta en la Notaría de don Victor Manero, Estación, número 3, varias fincas sitas en las jurisdicciones de Gamarra Mayor y Menor, bajo las condiciones que están de manifiesto en dicha Notaría.

Vitoria 19 de Septiembre de 1965. 4-1

### A. Viana Buesa

Médico titular

Especialista en partos y enfermedades de los niños.

San Antonio, número 6, 1.º 30-10-65

### Liquidación

Y gran barato de todas las existencias de tejidos del comercio de J. Aresti.

Moraza 23, Frente al Teatro. 3-2

### FRANCOÉS, INGLÉS, ALEMÁN

Academia de lenguas vivas de Monsieur Alexandre Gastaud.

ESTACION 33, 2.º

En esta Academia se enseñan las lenguas siguiendo los últimos métodos de instrucción natural y se garantiza la enseñanza. Se dan lecciones particulares y a domicilio. Hay en la Academia clases especiales para señoras. Se prepara para los exámenes de ingreso en cualquier carrera. Clase especial para exámenes en Septiembre, de alumnos de bachillerato. Se hacen traducciones e interpretaciones.

Precios económicos

## DEL DÍA POLITIQUILLA

Todavía sigue insistiendo *La Libertad*, en que el señor Velasco se ha encontrado solo, en las pasadas elecciones y para demostrarlo, inserta la opinión de los semanarios republicano y carlista de esta localidad.

Estamos cansados de repetir que no bastan falsas aseveraciones para engañar al público. No ha sido tan espantosa la soledad del señor Velasco, cuando luchando con el caciquismo representado por el periódico del señor Elio, con los republicanos de todos tonos y matices, con los carlistas, con la presión enorme de una casa industrial que maneja una masa de electores dóciles, con el amaño, la compra de votos y la farsa que todos conocemos, solo alcanzó el candidato republicano una mayoría de trescientos votos.

Si los amigos de *La Libertad*, no cuentan con el apoyo de la casa industrial a que nos referimos, que dió sus votos al candidato republicano, este aparece derrotado, a pesar de tener en contra el señor Velasco, la falta de interventores en las mesas, el dinero repartido, el trabajo de muchos monárquicos las suplantaciones con sandías y las ilegalidades cometidas por el público, sin pizca de reparo, ni pudor de los amigos del candidato republicano. ¿Dónde está la insignificancia y la soledad del señor Velasco cuyo vencimiento ha costado tantos trabajos, amalgamas, mezcolanzas y deslealtades?

Excusamos decir, que si el señor Velasco, gasta un puñado de pesetas en la compra de conciencias, cosa que no hizo con el aplauso de todos, el candidato republicano hubiera quedado muy por bajo del señor Velasco.

Esto que nosotros decimos, lo confiesan los amigos de *La Libertad*, porque la verdad de los hechos es innegable para hombres sinceros, aunque la oviden los profesionales de la falsedad y del embuste.

Se ha verificado el acto primero, ó sea el de nombramiento de interventores para la votación de senadores por esta provincia.

El hecho sucedió como de antiguo viene haciéndose, así es, que nosotros no encontramos la más pequeña diferencia entre la designación de interventores, misterio en la candidatura y decisiones de Llodio habidas ahora, con lo que en otras ocasiones pasó porque son cosas a las cuales estamos acostumbrados y de las cuales, excepto a nosotros, nadie ha protestado.

Pero esta vez, *La Libertad* que no debe estar satisfecha con el señor Cano, muestra indignaciones y habla de caciquismo insufrible al dar cuenta del procedimiento que se sigue para nombrar las personas que han de re-

presentar a la provincia de Alava en la alta Cámara.

No encontramos otra causa a la tal indignación, que la preterición hecha por el señor Cano del propietario de *La Libertad* señor Elio, que cuando iba del brazo de la casa de Amurrio le parecía muy bien todo lo que se hacía en cuanto a nombramiento de senadores y a todo lo relacionado con la política local y que al sentirse olvidado, se duele hablando de caciquismo como los de Asturias y Castellón. ¿Como en otras ocasiones, le ha parecido a *La Libertad* bien, lo que hoy le parece mal? Pues este cambio de actitud, no puede obedecer a otra causa que a la postergación que le ha condenado la casa de Urquijo al señor Elio, que también ha fracasado como aliado de la importante casa.

Los que no cambiamos de actitud, ni de criterio somos nosotros, que siempre nos hemos mostrado, contrarios a los procedimientos que antes tanto gustaban a *La Libertad* y que hoy la disgustan tanto.

Se han citado varios nombres para ocupar los cargos de Senadores; se ha hablado de don Odón Apratz, de don Gabriel M. de Aragón, de don Alfredo Ajuria.

A los tres los consideramos con aptitudes y amor a la provincia. El señor Apratz ostenta una larga carrera administrativa, habiendo dedicado al país muchos años de servicios, desde importantes cargos en las corporaciones provincial y municipal. Parecería lógico el que coronase su vida pública representando a esta provincia en la alta Cámara. El señor M. de Aragón, podría servir a los intereses vasco-galegos, porque sus facultades, juventud y cariño a Vasconia son factores que no deben olvidarse en estos momentos.

El señor Ajuria con sus prestigios y sus condiciones de industrial y agricultor, sería un elemento de valía en el Senado trabajando en pró del progreso material de España.

Pero no sabemos cuáles serán las personas designadas para ocupar dichos puestos, porque según tradición respetada por todos, menos por nosotros, este siglo ha acompañado siempre a la formación de la candidatura.

Como la hostilidad del periódico del señor Elio, hacia el señor Cano, se acentúa más cada día, viene ahora poniendo humorismo hiriente en sus escritos de queja y habla de la actividad y elocuencia del citado señor. A lo cual puede contestar este: ¿no he sido siempre lo mismo, y no me recibías antes con agrado?

Sin duda aquí, para ser un Demóstenes, hay que contar antes con la amistad del señor Elio.

## CRONIQUELLA

Dá gusto discutir con algunos sujetos. Es inútil demostrarles lo contrario, porque ellos insisten una y otra vez en su aserto.

Dicen: —El señor Velasco, tenía que haber declaraciones monárquicas porque tres ó cuatro señores así lo querían.

Se les contesta: —Pues el señor Velasco, no necesita de eso, porque la historia de su familia y la suya demuestran bien arraigado monarquismo.

Y sigue el linde: —Luego el señor Velasco es monárquico por los favores recibidos de la monarquía.

O por haberse ido por los cerros de Ubeña.

Como el *dominador* del género polemista.

Nosotros dijimos que al candidato republicano no se le votó por muchos, ni por el valer, ni por las ideas republicanas. Que lo mismo hubieran votado al moro Muza.

Y *La Libertad* haciendo de ingeniosa manifiesta que nosotros aseguramos "que todo el mundo iba a votar al moro Muza antes que al señor Velasco."

Ni digimos eso de *todo el mundo* ni que iba.

Pero si se empeña en poner motes a los electores que votaron en favor del candidato republicano, les llamaremos *todo el mundo*.

O sea trescientas personas más que al señor Velasco.

Eso no es mundo. A lo más se era cofre.

El acta de Vitoria no era del señor Velasco.

Conformes. Pero tampoco era del señor Lorente.

Quítela usted los muertos, los au-

sentos, los suplantados y los trescientos de Asparrén y...

Que se apunte ocho, contando con el señor Linacero...

Estamos discutiendo con novelistas: Porque tiene gracia é imaginación el que dice que los republicanos impidieron el que rodasen monedas comprando votos.

Quien no quiso echar a rodar pesetas fué el señor Velasco, sin que el matonismo se le impusiera.

Pero hubo muchos, muchísimos que se ofrecieron a vender su voto.

Y eso no lo impidieron los de la partida de la porra. Los que gritan viva la libertad y dan garrotazo a quien no piense como ellos.

### En el Ayuntamiento

#### Permiso

Por el alcalde don Pedro Ordoño, le ha sido concedida autorización al director de la rondalla "El arte musical", para que el día 12 del próximo octubre, festividad de Nuestra Señora del Pilar, puedan tocar y cantar la jota aragonesa, en la Plaza Nueva, durante los intermedios de la música, que según costumbre tocará la noche de dicho día, por última vez de la temporada.

#### Comisión

En las casas consistoriales se han reunido a las doce los individuos que componen la comisión de instrucción pública, tratando de asuntos de puro trámite.

#### Presentación

El soldado del regimiento infantería de América, Sergio Alonso Colina, deberá presentarse en la oficina de quintas para enterarle de un asunto que le interesa.

### ESQUELA DE ANTES Y OFICIOS

De conformidad con lo dispuesto en el reglamento porque se riga esta escuela, se hace saber que el primer periodo del curso de 1965-1966 ó sea en el que recibirán la enseñanza los alumnos, dará principio el día dos de Octubre próximo de seis y media ó ocho y media de la noche, y terminará el 31 de Marzo de 1966.

En su virtud, la matrícula se verificará en esta escuela de 7 a 8 de la noche desde el día 25 del mes de la fecha hasta el mencionado 2 de Octubre inclusive, en que terminará el plazo para hacer la inscripción; para ésta se facilitará en secretaría una cédula que deberán llenar los que pretendan ser inscritos en la matrícula.

Para ser admitido en la escuela, se necesita haber cumplido 12 años y saber leer y escribir; en caso de duda, se probará la primera condición por medio de la fé de bautismo ó certificado del Registro civil y la segunda por certificado de un maestro de primeras letras ó examen ante el secretario de la escuela, y los que por vez primera soliciten ser matriculados, deberán presentarse acompañados de sus padres ó encargados.

La enseñanza comprende las asignaturas siguientes:

Orales: Aritmética y Geometría. Contabilidad y Aritmética mercantil (dos cursos). Física y Química. Mecánica y máquinas. Copia de yeso (adorno y figura). Dibujo de figura (copia de la estampa). Dibujo de adorno (idem idem). Idem de paisaje. Idem lineal topográfico. Plásticas: Modelado en barro. Vaciado y talla en yeso. Talla en madera.

Los estudios deberán dar principio por la asignatura de Aritmética y Geometría cuya aprobación es indispensable para ser matriculado en las demás clases. Sin embargo; los aspirantes que justifiquen por certificación ó mediante examen que tienen suficientes conocimientos de tales materias podrán ser admitidos en las otras enseñanzas, a este fin deberán presentarse estos últimos a verificar un examen de ingreso ante el Tribunal que se constituirá en la escuela los días 23 a 30 ambos inclusive, de siete a ocho de la noche.

Los aspirantes que á juicio de la junta directiva reúnan las debidas condiciones, para recoger oportunamente la papeleta de admisión.

P. A. de la J. D.—Su vocal secretario, Julián Apratz.

## EN LA AUDIENCIA

### El juicio de hoy

#### ROBO EN SAGRADO

El día 20 de abril último, día en que la iglesia católica, celebraba la festividad de "Jueves Santo", un joven de 13 años de edad, llamado Santiago San Miguel, penetró en la parroquia de San Miguel de esta ciudad y acercándose al Santo Cristo que al lado del monumento se encontraba se apoderó con animo de lucro, de una de las bandejas en donde los fieles depositaban sus limosnas, de la cantidad de una peseta y algunos céntimos.

Detenido a los pocos momentos por un guardia municipal, se confesó el San Miguel autor del robo, encontrándose en su poder el cuerpo del delito.

La vista

Con objeto de ver y fallar este delito se ha reunido a las once de esta mañana el tribunal de derecho compuesto de los señores Castro, Varela, presidente de la audiencia y magistrados señores Bobadilla y Hernandez.

Una vez declarada abierta la vista, el secretario señor Aldecoa, ha leído los anteriores hechos de autos, los cuales á juicio del ministerio fiscal representado en el acto del juicio por el señor Alvarez, son responsables de un delito de robo cometido en lugar sagrado y siendo autor de este delito el hoy procesado, se le debe imponer la pena de 125 pesetas de multa más los gastos.

El abogado defensor señor Bordoña, confiesa que su defendido es autor del robo pero cree que en su favor existe la circunstancia eximente tercera del artículo 8.º del código penal, pues el procesado es menor de 15 años y por lo tanto pide a la sala su libre absolución.

Ante la sala desfilan el medico forense don Carlos Roure, los profesores de instrucción primaria don Apolinario Fernandez de Landa y don Gabriel Miguel Pendolero y el guardia municipal don Juan Diaz de Jungueta, todos los cuales contestan á las preguntas que les son dirigidas por el ministerio fiscal y la defensa.

En vista de la prueba testifical por la cual se le considera al procesado con falta de discernimiento ó conocimiento de causa, el ministerio fiscal retira la acusación, con lo cual queda terminado el acto.

### Sentencia firme

El tribunal supremo ha declarado no haber lugar al recurso de casación interpuesto á nombre del procesado Daniel Ortiz de Guzmán, contra la sentencia de la audiencia de Vitoria, que le condenó a la pena de cadena perpetua como autor del delito de paricidio.

Siendo, pues, firme la sentencia, pronto, tal vez esta semana, saldrá el reo para Melilla, en cuyo penal debe extinguir la condena.

### Sentencia

Por el tribunal de derecho ha sido dictada sentencia favorable a la petición fiscal, en la causa que por el delito de disparo y lesiones se seguita á Celso Apellaniz.

La vista de esta causa tuvo lugar el pasado miércoles, día 13 del actual.

### REMITIDO

#### El precio de las subsistencias

Señor director: Ya que en el periódico de su digna dirección se viene tratando estos días del injustificado precio que alcanzan los artículos de consumo, que tanto perjudica, especialmente a la clase obrera, me tomo la libertad de dirigirme esta línea, por si las considera usted publicables. Es indudable que una de las causas principales, quizá la mas principal de la carista de las subsistencias es, a no dudarlo, la reventa.

Revendedores y revendedoras salen a los caminos a muchos aldeanos, se apostan en las puertas de la Plaza de Abastos y Cuesta del Resbalado y acaparan todo lo que á la plaza viene. Dueños de las mercancías, ellos señalan precios de venta, y cuando el público va a hacer sus compras todo está por las nubes.

Sale una señora con su muchacha, llevando quince ó veinte pesetas para la compra, empieza a tantear los géneros, y después de una hora de tanteos y ofertas, se decide por fin la compradora, a llevar algo para casa, y entre un par de pollos como dos gorriones, unos pimientos, una docena de huevos y una sarta de ajos, vacía su porta-monedas, y en las casas y en las calles, no se oye más que esta lamentación: ¡no puede arrojarse a la plaza, pues todo está carísimo!

¿No han oído los señores ediles más de una vez, esta lamentación á sus respectivas esposas?

Pues bien, es necesario poner remedio á tamaños abusos, siempre es preferible el bien general, que el bien particular, y esos revendedores con

perjuicio de tercero, que se dediquen a otra industria.

Prohibase la reventa si queremos evitar mayores males.

Recientemente en Vergara, hubo un conato de motin popular, por esta misma causa, y el digno alcalde de la villa Guipuzcoana, adoptó la enérgica medida de prohibir la reventa, y pronto el vecindario conoció el beneficio, pues las cosas se venden por su justo precio.

Digno de elogio y de imitación es este hecho.

Imitado concejales vitorianos, y este pueblo tendrá ocasión y motivo de aplaudiros.

Un vitoriano viejo.

## PASATIEMPOS

### Vaya un viaje....

Doña Cleta necesita baños de mar y sus dos hijas también.

La primera, para ver si desaparece el herpético de la nariz, la cual tiene como un rabano, y las niñas, para que engorden, pues parecen dos sanguajuelas.

—¡Y hijas mías, decía suspirando doña Cleta,—no siento más que el dinero que vamos a gastar, por esta pifara nariz que cada día me pica más, y se hace más disforme! Yo que soy tan mirada para el dinero, que cierro con llave hasta el pan para que las criadas no coman entre horas; no por el consumo, sino por miedo a una indigestión.

En efecto, era muy usurera y desconfiada; contaba los garbanzos al echarlos a remojar y al poner el puchero.

Cada vez que cambiaba un duro, lloraba por un ojo, y si cambiaba dos, lloraba con ambos. Hasta en esto era económica.

No era así en el vestir; le gustaba tanto a ella como a las niñas ir elegantes y con trajes de coste; en la calle se ve todo, menos el estómago.

Ha llegado el día del viaje; hay que preparar todo y doña Cleta le dice a una de las niñas:

—Frúscisla, ¿has preparado todo el equipaje?

—Sí, mamá.

—¿Está también el baul del consumo?

—Sí, mamá.

—Bien; manda a buscar un mozo, y que lleven los baules a la estación.

A poco de llegar el mozo, entran doña Cleta y sus hijas, se quitan los sombreros, los envuelven en un periódico, el de la madre necesita dos, es de gran tamaño, parece un paraguas asturiano.

Se aproxima al despacho de billetes y pide tres, ida y vuelta de 3.ª para San Sebastián.

El expendedor con voz bronca, quiza por no haber dormido, dice:—18 pesetas. Doña Cleta paga y apunta.

Vá al despacho de equipajes, factura los tres baules, y el factor dice:—15 pesetas 91 céntimos, de exceso. La buena señora reclama, dice que aquello es un robo, y arma un escándalo fenomenal.

Toca al jefe el pito, silba la locomotora, y entran en el coche á empujones, como tres fardos de bacalao. La mamá piensa en lo que va gastando, las niñas la miran sin hablar.

Llegan á San Sebastián, dan el talón a un mozo, se ponen los sombreros y esperan el paso del equipaje por el fieltro. El mozo para su carrito de mano, y un agente de consumos, tantea los baules. Le llama la atención al empleado, el peso de uno de los baules, y vuelve a menearlo, pero con tal fuerza, que cae el baul y se abre. Aquí fué troya; salieron judías, garbanzos, patatas, lentejas, tocino, aceite, carbón, y... en una palabra, un almacén.

—Señora, dice el consumidor,—tiene usted que pagar todo esto con derechos dobles.

—Pero señor, si lo traigo de casa para el consumo de la temporada, ¿yo solo pago la habitación?

—Y a mí qué me cuenta usted? —Dien: ¿cuánto debo?

—108 pesetas 77 céntimos. Jesús mil veces, y doña Cleta rompe á llorar, diciendo mil disparates. El agente las mira atento. Al fin paga, y dice al mozo: lleve todo a casa de doña Consolación Afilige, calle de la Paciencia, 3, 2.ª; y dirigiéndose á sus hijas, murmura muy bajo: Valía más haber ido á un hotel, y no pasar estos bichornos.

Llegaron a casa, hacen referencia á doña Consolación de lo sucedido, y ésta las dice: "La bolsa del miserable, vienes el demonio y la abre."

RICARDO GIL.

to quiere decir que ellas han hecho sus pruebas, por lo demás, ahí está su programa para demostrar los admirables resultados con que la experiencia ha coronado sus esfuerzos y su abnegación sin límites.

### PROGRAMA

La instrucción dada a los jóvenes ciegos de ambos sexos será: 1.º religiosa, 2.º intelectual, 3.º musical, y 4.º industrial.

1.º Religiosa. La dirección se ocupa antes de todo de enseñar a sus alumnos a conocer a Dios, amarle y servirle y por este medio merecer en la otra vida una compensación a su infortunio en ésta.

2.º Intelectual. Esta instrucción comprende la lectura, escritura, historia, geografía, aritmética, literatura y además la lengua francesa.

3.º Musical. Se enseña el solfeo, la vocalización armónica, piano, órgano y otros instrumentos y ha habido en Francia discípulos tan aventajados en esta materia, que han llegado a ser hasta organistas y maestros de Capilla.

4.º Industrial. En general, la red de pesca, el empujar sillas; para los muchos la fabricación de esobas y para las jóvenes la media y trabajos de ganchillo.

Tal es en compendio el programa de la Institución de niños ciegos que ha venido a fundarse en España.

Útil será enumerar las inmensas ventajas que reportará a estos pobres desgraciados. Además la satisfacción de espíritu y de corazón que les procurará una tal instrucción, satisficieron tanto más vivas cuanto que los infortunados se ven privados de los gozos exteriores; pueden con ella proporcionarse un verdadero porvenir y hacerse útiles a la sociedad y a su patria.

Dejamos a la consideración de las familias y a la vista está, que para sostener este Colegio, alimentar, vestir y enseñar todo lo arriba expuesto a los niños, se necesitan hacer grandes sacrificios pecuniarios, los cuales no podrán soportarlos solas estas religiosas y para lo cual es menester ayudarla y retribuir las en parte tan inmensos gastos, mediante una módica pensión por cada alumno. Mas como quiera que esta institución se halla ahora en sus principios ó fundación, a fin de reclutar cuanto antes discípulos, llegará el desprendimiento de estas excelentes religiosas a tomar gratis durante un año seis niños ó niñas ciegas que quieran entrar inmediatamente.

Para los demás informes dirigirse a la Reverenda Madre Superiora de la Inmaculada Concepción, *Villa Heris* Barrio del Antiguo.—San Sebastián.

## NECROLOGICAS

A las once de la mañana del día de ayer, dejó de existir en esta ciudad, la señora doña Felipa Ortiz de Zarate y Fernandez, esposa de don Justo Ilárraga, y madre política del conocido profesor de música don Ramón Fatriol.

Tanto a los funerales como a la conducción del cadáver al cementerio, actos que han tenido lugar esta mañana, ha asistido numerosa concurrencia.

Reciba nuestro pésame su afligido esposo y toda su resignada familia.

## VIDA MILITAR

### Servicio de la plaza para el día 20

Parada, Regimiento de infantería de Cuenca.

Jefe de día, teniente coronel de Cuenca don Enrique Menjoza.

Imaginario, comandante de Cuenca don Juan Sigüenza.

Visita de hospital y provisiones, capitán de Cuenca don Manuel de Matos.

Reconocimiento de pienso, capitán de Ariabán, don Juan Merino.

Traje, el de diario.

### Revista

A las diez de esta mañana han sido revistas por el general inspector de la guardia civil señor Sanchez Gomez, todas las tropas de dicho cuerpo que se encuentran en la plaza.

## SUCESOS

### Incendio

Ayer se produjo un pequeño incendio en la casa número 42 de la calle de Santo Domingo, el cual fué sofocado a los pocos instantes por los vecinos de la casa y algunos bomberos que acudieron al lugar del suceso.

### Sincope

Poco despues de las dos de esta tarde un desgraciado sujeto, se ha accidentado en la calle de la Estación.

Asistido convenientemente por el médico señor Molet, ha sido conducido por el guardia municipal a su domicilio.

## DE SOCIEDAD

En el primer expreso de ayer tarde llegó a Vitoria, despues de permanecer las pasadas vacaciones en Pamplona, el profesor de francés del Instituto general y técnico de esta ciudad, don Javier Mongelos, apreciable amigo nuestro, acompañado de su señor padre y demás familia.

Deseamos a nuestro amigo feliz estancia entre nosotros.

—Nuestro amigo, don Fulgencio Zapata, ha salido con dirección a sus posesiones de Quel (Rioja).

Buen viaje.

—Molesto por un enfriamiento, se halla guardando cama nuestro buen amigo y colaborador don Ricardo Gil, empleado en esta estación de los ferrocarriles del Norte.

Celebraremos su restablecimiento.

—Procedente de Logroño, donde han contraído matrimonial enlace, se encuentran entre nosotros, en viaje de novios, con objeto de visitar a su familia de esta, el empleado en Madrid del ministerio de Fomento don Gerónimo Rubio y su esposa doña María Díez.

Reciba nuestra cariñosa bienvenida a la feliz pareja.

—Se encuentra retirado en cama, el empleado de los ferrocarriles del Norte, con destino en esta estación, señor Cámara.

Vivamente deseamos su pronto restablecimiento.

—El oficial de caballería don Ramón Canales, acompañado de su esposa y de la señorita Presentación Galdos, ha salido de Vitoria con objeto de permanecer algunos días en San Sebastián y algunos puntos de Francia.

Nuestra despedida.

—Ha regresado de su viaje a San Sebastián la señorita Matilde Valdes acompañada de su señora abuela, continuando ésta su viaje a la corte.

Bien venidas.

—Procedente de San Sebastián y de paso para Pamplona, hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo y compañero del director del Correo de Andalucía, señor Monje.

—Ayer por la tarde, llegó a Vitoria el general inspector del benemérito cuerpo de la guardia civil, señor Sánchez Gómez.

Esta mañana en el correo, después de realizado el objeto de su visita, ha continuado dicha autoridad su viaje de inspección, saliendo con dirección a Logroño.

En la estación ha sido despedido por el gobernador militar don Ramón González Tablas y el general de brigada don Braulio Ordoñez.

—Con dirección a San Sebastián donde se proponen pasar una temporada, han salido esta tarde en el tren correo las señoritas vitorianas doña Nicasia y doña Emilia Uriarte, dueñas del acreditado hotel Pallares de esta ciudad.

Buen viaje.

—De paso para Pamplona, donde presta sus servicios en uno de los regimientos de caballería de aquella guarnición, se encuentra en Vitoria, procedente de San Sebastián, donde ha permanecido el verano, el teniente coronel de caballería, que durante largos años residió entre nosotros, don Enrique Alveró.

Bien venido.

—Acompañado de su familia, ha salido esta mañana, en el rápido, nuestro particular amigo el comerciante de esta localidad don Clemente Irazu.

Buen viaje.

—Para Miranda ha salido esta mañana, en el correo, el acreditado pitrofécnico vitoriano don Hilario Cerrajería.

—Nuestro particular amigo y colaborador don Vicente G. de Echavarrí, vicepresidente de la diputación de Alava, ha pasado en el tren rápido de esta mañana, procedente de Deva, donde veraneaba, con dirección a Madrid, donde se examinará de música en el Conservatorio, uno de sus hijos.

Buen viaje.

—Después de permanecer una temporada en San Sebastián, anoche, en el segundo expreso, regresó a Vitoria nuestro particular amigo el rico propietario y presidente de la sociedad Filarmónica Vitoriana, don Felipe Arrieta, a quien damos nuestra bienvenida.

—En el tren correo de esta tarde ha regresado a Vitoria, procedente de Bilbao, donde ha permanecido unos días, el oficial del regimiento de infantería de Guipúzcoa, señor Díaz.

Bien venido.

—De la Rioja ha regresado, esta tarde, la respetable señora doña Trinidad Parajúa, hermana de nuestro amigo el empleado de la sucursal del Banco de España en esta ciudad, don José.

—El ilustrado sacerdote don Nemesio Sáenz, profesor del Seminario de Aguirre, ha regresado a Vitoria, después de permanecer algún tiempo en Bilbao y otras capitales.

Muy bien venido.

—Se encuentra en Vitoria al lado de sus señores padres y hermanos, el virtuoso sacerdote, párroco de la villa alavesa de Oyón, don Arturo Tabar, a quien saludamos.

—De San Sebastián, donde ha permanecido corto tiempo, ha regresado la respetable señora viuda del que fue apreciable amigo nuestro, don Mauricio Físcer.

Bien venido.

—En el tren correo de la tarde del pasado domingo, llegó a esta ciudad una comunidad compuesta de 26 monjas hermanas de la enseñanza, las cuales residen en la casa contigua a la Plaza de toros, propiedad de doña Eusebia Gallego, viuda de Pelaez.

Bien venidas.

—Se encuentra entre nosotros el médico de Labastida, don Alejandro Blasco.

Bien venido.

—De Madrid ha llegado el catedrático de Historia Natural de este Instituto, don José Fernández de la Peña.

Bien venido.

—De su excursión a San Sebastián ha regresado el director del Instituto general y técnico, nuestro estimado amigo don Julián Apraiz.

Nuestra bienvenida.

**Preparación para Carreras militares e Ingenieros civiles POR DON MANUEL WALDONADO**

comandante de Ingenieros, Profesor que ha sido de Matemáticas superiores durante 5 años y examinador en las convocatorias de ingreso en la Academia de Ingenieros.

Domicilio, Santa María, número 4.

Horas fijas de encontrarse de 11 a 1.

4276 1/3

**Información telefónica MADRID**

(De nuestro corresponsal)

3'40 y 5'30 tarde

**Romanones**

De la capital de Guipúzcoa ha llegado el ministro de agricultura señor conde de Romanones.

Le esperaban en la estación el alto personal de su ministerio y los amigos políticos.

**¿Será verdad?**

He oído asegurar que el conde de Romanones trae en su poder aprobada ya por don Alfonso, la lista de los senadores vitalicios.

Se añade que en esa lista figuran los actuales ministros de Gracia y Justicia y Marina, señores González de la Peña y Villanueva.

He tratado de comprobar la verdad de estos rumores, pero no me ha sido posible porque en los centros oficiales se guarda gran reserva y se esquivo toda contestación categórica o que implique asentimiento con lo que se pregunta.

**Distraición**

En un centro oficial he sorprendido una noticia cuya gravedad salta a la vista.

En la Junta liquidadora de las deudas de Ultramar que funcionaba en Aranjuez, se ha descubierto un desfalcó de importancia.

Del hecho entienden ya las autoridades y estas han arrestado a dos capitales y un teniente de la guardia civil.

Las actuaciones relacionadas con este hecho, se llevan sigilosamente, pero como se ve, no tanto que no hayan trascendido al público.

Lo que éste no ha podido averiguar aún es la cantidad robada o disuadida, como ahora se dice.

El hecho ha causado indignación y la opinión pide ejemplar castigo.

**Protestas de amistad**

Según despachos de nuestro representante en Tanger señor Llavería, éste ha recibido la visita del gobernador de Arguenera, quien le reiteró sus simpatías por España, haciendo reiteradas protestas de sincera amistad.

El gobernador fué obsequiado espléndidamente por nuestro representante.

**Los señores**

En los círculos políticos cada día más animados, se ocupan preferentemente de la elección senatorial que tendrá lugar el domingo.

La opinión, influida sin duda por las corrientes oficiales, va reaccionando y ya parece convenida de que el gobierno saldrá airoso de la lucha, con siguiendo una lucida representación en la alta cámara.

A estos resultados, como puede suponerse, no son ajenos los conservadores, sobre todo Maurá, de quien se dice que, convencido de que el partido liberal no tiene en el senado la representación que le corresponde, quiere ahora no forzar la máquina, o lo que es lo mismo, está convenido en que obtenga mayoría.

Con todas estas noticias se comentaba la de que he hablado antes, esto es, el nombramiento de Villanueva y González de la Peña para senadores vitalicios, dudándose por algunos de que el exministro del supremo sea uno de los favorecidos.

**Conferencia**

Los señores Montero Ríos, Romanones y García Prieto han celebrado una larga conferencia la mediodía.

A pesar de la reserva de aquellos se sabe que han tratado de las elecciones de senadores, próximas a celebrarse.

**Al primer consejo**

Al primer consejo de ministros que se celebre, que seguramente será el jueves, llevará el ministro de la Gobernación el plan de reorganización de la policía en Barcelona, y el presupuesto necesario para la inmediata implantación de aquella.

**García Prieto**

Este laborioso ministro no se da punto de reposo para que la jornada del domingo no le proporcione disgustos.

Los senadores son para él, estos días, una pesadilla.

De su labor no ha querido decirnos nada y solamente nos ha dejado entrever que pasadas las elecciones saldrá para Francia donde pasará una temporada, para reponerse de las fatigas pasadas.

**Combina**

Pasadas que sean las elecciones, habrá movimiento de personal, sobre todo en gobernación.

El ministro antes de partir, para la vecina república, convendrá con el presidente y éste hará pública una estensa combinación de gobernadores.

Esa combina reconoce como base,

las vacantes de los que han sido elegidos diputados.

Además de esos, entrarán en relación los descontentos.

En definitiva, habrá nombramientos, traslados y tal vez alguna cesantía.

**PROVINCIAS**

(De nuestros corresponsales)

3'30 y 5'30 tarde.

**Mojín**

Zaragoza.—La eterna cuestión de consumos ha dado lugar a una alteración de orden público en el pueblo de Used.

Los amotinados la emprendieron contra los agentes ejecutores, quienes tuvieron que darse a la fuga y ocultarse para verse libres de las iras de sus perseguidores.

Se ha reconcentrado la guardia civil.

**Asesinato**

El gobernador civil de la provincia, ha recibido una comunicación del alcalde de Monterde, por el cual se le da cuenta que en dicha localidad ha sido asesinado el concejal del ayuntamiento don Francisco Coloj.

Como quiera que en el citado despacho no se dan detalles, se ignoran los móviles del homicidio, ni si ha sido detenido el autor de éste.

**A tiempo**

Después de algunos días de constantes lluvias, por fin ha cesado el mal tiempo.

Los labradores aseguran que nunca ha caído el agua con tanta oportunidad para la siembra como este año.

**¿El autor?**

Barcelona.—Circular insistentemente el rumor de que los trabajos policíacos para descubrir al autor del atentado de la Rambla de las flores, han tenido feliz éxito.

El autor, dicen, ha sido detenido y no solo está comprobada su participación en el salvaje hecho de la Rambla, sino también su intervención directa en los dos anteriores atentados.

La noticia ha causado muy buen efecto y hay gran impaciencia por conocer al criminal.

**De unidos**

El fiscal ha denunciado al juzgado de guardia, al concejal de este ayuntamiento señor Puig, quien con las frases que pronunció en sesión ha incurrido en el delito de lesa patria.

**El Carlos V.**

En este puerto ha fundeado procedente de Cádiz, el acorazado "Carlos V".

El viaje ha sido efectuado sin novedad.

**Para concejales**

Se cree que con objeto de derrotar a los republicanos, los catalanistas tratan de llevar a cabo una coalición autonomista, en las próximas elecciones municipales.

**Catalanismo**

Se asegura que los concejales catalanistas se proponen repetir en la sesión del jueves cuanto antes dijo su compañero el señor Puig al hablar del atentado de la Rambla.

Por orden de las autoridades han sido arriadas cuantas banderas catalanistas figuraban en las distintas sociedades donde los partidarios se congregan.

Las sociedades económicas reunidas para acordar medidas de represión del anarquismo, han desistido de su empeño por las dificultades que salen al paso y que hoy por hoy no son vencibles.

**Salvajada**

Orense.—El administrador del diputado señor Quiroga, residente en el pueblo de Cavanellas, ha sido víctima de una salvajada que se atribuye a odios políticos.

Bajo la misma cama del administrador, se colocó una bomba cuya explosión le causó lesiones de importancia y destruyó la habitación.

El examen de los fragmentos indica que el explosivo contenía gran cantidad de clorato de potasa.

**Entre cuñados**

Cataluña.—En el barrio de la Morería rieron la pasada noche los vecinos de esta localidad y hermanos políticos Mariano Blasco Ibáñez y José López.

Los contendientes se defendían el uno con una aguja de alfilerero y el otro con un palo, resultando los dos con heridas de alguna importancia.

Se ignoran los móviles de la contienda.

**Desgracia**

Yalladolid.—Ayer tarde fué arrojado por una locomotora, que se encontraba de maniobras un carro, tirado por una pareja de bueyes.

El carretero salió ileso y de los bueyes uno de ellos fué muerto a consecuencia del fuerte golpe que recibió.

El percance ocurrió por un descuido de la encargada de echar la barrera.

El juzgado ha intervenido en el asunto.

**Un cadáver**

Pamplona.—Dicen de Sada que ha sido hallado un cadáver en el sitio denominado Prado grande.

Identificado este resultó ser el de Primitivo Mendoza, de 25 años, natural de Villafraña y vecindad en Caseda.

Créese que la muerte ha sido debida a un accidente casual.

**Que lo ahorquen**

Cádiz.—Los habitantes del barrio de La Vía, sobre todo las mujeres y los chicos, están como suele decirse, que no les llega la camisa al cuerpo.

La causa del pánico no es otra que las bromas de un zángano, quien vestido de blanco y provisto de una calavera, ha recorrido algunas calles, durante la noche.

Esta es la explicación racional de lo que sucede, pero en el Barrio no hay tal cosa, sino almas en pena y otras versiones igualmente supersticiosas.

**Recursos**

Varios alcaldes de esta provincia, se han dirigido al Gobierno pidiendo recursos con que remediar la crisis que se siente.

**Un fugado**

San Lucas de Barrameda.—De la cárcel de esta capital se ha fugado un punto de bastante cuidado.

Trátase de Manuel Cordero que además de desertar está procesado por asesinato.

La benemérita lo persigue.

**El nuevo Prelado**

Granada.—Ha sido carinoso y entusiasta el recibimiento que se ha dispensado al nuevo Prelado señor Meseguer y Costa.

Desde los balcones se le arrojaban flores y palomas.

Comisiones del cabildo y autoridades habían salido a esperar al Prelado en Morera.

Se ha dispuesto que la entrada oficial tenga lugar el día 24 del actual.

**Emigración**

Palma.—Los pequeños jornales por un lado y la gran miseria que reina en varios pueblos de esta provincia, por otro son causa de una emigración tan continua como alarmante.

Concurre la circunstancia especial de que agentes sin entrañas explotan ese lamentable estado de las clases trabajadoras, lanzándolas a aventuras que seguramente no han de mejorar su situación.

La opinión pide la intervención de las autoridades.

**Extranjero**

(De nuestro corresponsal)

3'30 y 5'30 tarde.

**Obras**

Telegramas de Tokio dan cuenta de que el Japón ha pedido siete mil toneladas de acero para la construcción de puentes, a la American Bridge.

Estos materiales están destinados a los caminos de hierro imperiales, y a la línea férrea de Kei Fou.

**Temblores de tierra**

Un despacho de Roma participa que han tenido lugar nuevos temblores de tierra en Regio Calabreña.

Los habitantes son presa de gran pánico.

La oficina telegráfica de Cosenza, ha quedado inhabilitada.

Los empleados salvaron su vida huyendo.

En Monte Leone ha habido otro temblor, que ha producido destrozos.

**Matanza**

Las últimas noticias de Rusia, dicen que en Baku sigue la matanza, siendo su situación desesperada.

Los tártaros continúan destruyendo los depósitos de petróleo que restan y matan sin misericordia a todos los que encuentran.

**Precauciones**

Dicen de Berlín que en vista de la activa propaganda revolucionaria y socialista hecha entre los soldados y los jóvenes próximos al servicio de las armas, el ministro de la guerra ha publicado una orden prohibiendo a los soldados y suboficiales el asistir a reuniones, mítins, ni figurar en suscripciones de ninguna clase sin previo permiso de sus superiores.

También se les prohíbe comprar ni leer impresos revolucionarios o socialistas.

Estas prohibiciones alcanzan a los reservistas, y se ordena que se denuncie a la autoridad militar a todo el que las desobedezca.

**Regreso**

Un despacho de Londres dice que ha llegado a Plymouth, el plenipotenciario ruso M. Witte, saliendo después para Cherburgo.

A este punto ha llegado el vapor Kaiser Wilem, a bordo del cual viaja M. Witte, con los miembros de la comisión rusa.

Los viajeros no pudieron desembarcar ayer en el puerto por razón del temporal reinante.

Se cree que esta tarde podrán hacerlo.

**Ochocientos mil francos**

Un despacho de Tokio anuncia que las autoridades intervienen en el esclarecimiento de un desfalco importante, registrado en la administración japonesa.

Nada menos que ochocientos mil francos han desaparecido de las cajas del Tesoro.

Se ha mandado detener a tres tesoreros de marina, en quienes recaen sospechas de culpabilidad.

**Herida**

La niña de siete años Carolina del Pino se ha caído en la calle, produciéndose lesiones en la cara y distintas partes del cuerpo.

Trasladada a la casa de socorro ha sido curada convenientemente, siendo conducida acto continuo a su domicilio.

**Cosas que pasan**

La banda del primer cantón de Burdeos como ya le dije ayer con dirección a su patria.

Pero no es esto lo chocante de la noticia, pues según me han dicho, los músicos franceses se han marchado,

Nombrando para sustituirle a don Bernabé Danvila.

Declarando pensionada la cruz de primera clase del mérito militar con distintivo blanco que posee el capitán de artillería don Pedro Martínez Calvo.

Idem idem idem la que posee el comandante de ingenieros don Lorenzo Tejera.

**Sin novedad**

Al regresar el señor Mellado al hotel de Londres, después del despacho, ha hablado con los periodistas, manifestando que no tenía nada de particular que comunicarnos.

He hablado un gran rato—ha dicho el ministro—con el duque de Sotomayor, y por hablar de todo hemos tratado hasta de música.

A pesar de las reservas y disimulos del señor Mellado, corre el rumor de que ha tratado con el duque de Sotomayor del viaje que ha de hacer a Biarritz el rey, para presenciar los concursos musicales que han de tener lugar en dicha villa los días 25 y 26 del corriente.

**Defención**

Se ha recibido un telegrama del ministro de la guerra francés autorizando a la banda de música del colegio de artillería de Toulouse, a quedarse un día en San Sebastián de paso del concurso de Bilbao.

En su vista, ha llegado la banda en el tren de la costa.

En la estación había poca gente, encontrándose allí casualmente el director de la banda municipal de esta capital, quien ha saludado a su colega el francés expresándole su sentimiento, pues de haber sabido la llegada hubiera salido a recibirlos con su banda.

La banda francesa se ha dirigido a los locales de ensayo de la banda municipal, de aquí ha ido al ayuntamiento donde ha ejecutado algunos números, dirigiéndose acto seguido al gobierno militar, donde ha hecho lo propio.

Esta tarde, como el tiempo está malo, dará un concierto en el Teatro Circo ya que no puede hacerlo en el Boulevard.

**El tiempo**

El temporal reinante es terrible. Lluve mucho y el viento es fuerte.

En vista de esto, se ha suspendido esta mañana y esta tarde el concurso lípico.

También se ha aplazado para otra día la visita que el rey iba a hacer hoy al cinematógrafo Sánchez a donde había sido invitado, destinándose la recaudación para los pobres de San Sebastián.

Las calles y playa desiertos y la gente marchándose en todos los trenes de Madrid.

**Huelga de polleras**

En la sesión que esta tarde debe celebrar el ayuntamiento, se ocupará este, entre otros asuntos, de la huelga de polleras.

**Natalicio**

La señora marquesa de Villamayor que veranea en su finca Villa Alcolea, ha dado a luz felizmente el vigésimo hijo.

**Un rumor**

Me dicen que el relevo del conde de la Viñaza, de que antes le hablo, está relacionado con la cuestión de honor solucionada allende los Pirineos.

**Regreso**

La banda de artillería de la academia de dicho cuerpo, en Tolosa de Francia, que ganó uno de los primeros premios en el concurso de bandas celebrado en esta villa, ha regresado esta mañana a San Sebastián.

En la estación han sido despedidos los inteligentes músicos, por mucho público.

**Concierto**

La banda municipal de Valencia, que ganó el primer premio del concurso; dará esta tarde a las cuatro y media un notable concierto en el teatro de los Campos Eliseos.

El teatro se verá con toda seguridad completamente lleno de público, dado el mucho interés que existe para oír a tan aplaudida entidad.

**Los profesores**

Los individuos que han formado parte del jurado calificador, del concurso han emprendido el viaje de regreso a sus hogares.

Esta mañana han salido todos los profesores franceses y por la tarde ha regresado a Garay donde reside el maestro Zubiaurre.

Todos ellos han sido despedidos por la junta organizadora de los festejos.

**Herida**

La niña de siete años Carolina del Pino se ha caído en la calle, produciéndose lesiones en la cara y distintas partes del cuerpo.

Trasladada a la casa de socorro ha sido curada convenientemente, siendo conducida acto continuo a su domicilio.

**Cosas que pasan**

La banda del primer cantón de Burdeos como ya le dije ayer con dirección a su patria.

Pero no es esto lo chocante de la noticia, pues según me han dicho, los músicos franceses se han marchado,

dejándole a deber a la duquesa de la casa donde han permanecido durante su estancia entre nosotros, el hospedaje y manutención.

La buena de la patrona no se ha contentado con dar parte al gobernador, sino que ella misma ha salido en busca de los deudores.

Muchos son los comentarios que se hacen acerca de tal noticia.

**Concierto**

En el palacio de la Diputación se han reunido presididos por el diputado señor Olaverrieta, los pensionados de la Diputación.

El objeto de la reunión ha sido el querer los pensionados dar un concierto en el teatro.

Mañana a las doce, volverán a reunirse con objeto de ultimar el programa definitivo de la fiesta.

**Valores**

(POR TELEFONO)

19-8-21.

**BILBAO**

Amortizable A C y diferentes series 98'80, pesetas nominales 130 500

**Acciones**

Hidro eléctricas 81'25 pesetas nominales 15 000

Resineras 173, pesetas nominales 13 0 0

Papelera 53'00, pesetas nominales 6 000

**Cambios**

París, cheque 31'00

Londres 32'95

**MADRID**

4 por 100 interior centado..... 79'65

5 por 100 amortizable..... 98'80

Acciones del Banco..... 438'50

Acciones de Tabacos..... 395'50

Francos..... 30'90

Libras..... 00'00

Exterior español estampillado..... 94'30

Acciones azucareras preferentes..... 75'75

Idem ordinarias..... 00'00

Obligaciones de Idem..... 000'00

**PIANOS**

**CHASSAIGNE FRERES**

y otras varias marcas

Venta: precio reducidos.

Alquiler: 10 pesetas mensuales.

CASA GARCIA

San Antonio 181 - pral.

3374 **ARBOLES** Se compran en La Industrial Alavesa, árboles de todas clases.

**Noticias**

Crean algunos que es mentira pero Rostand nunca escribe si antes no moja la pluma en la Colonia de Orive

**La Compañía de Maderas**

Buenos Aires 4, Bilbao 3445

**Objetos perdidos**

En el despacho del jefe de la guardia municipal don Salustiano Usabel, se encuentra a disposición de sus dueños, los siguientes objetos hallados en la vía pública.

Varios cuellos blancos, una gorra, una cartera, y un documento de importancia, que interesa a don Francisco y don Juan Gil Rivero.

4936 **Importante**

Los desarreglos del estómago son causa de grandes enfermedades, y se evitan y combaten usando constantemente el Agua del Pilar en las comidas.

**Fin de fiesta**

Esta noche, darán fin las fiestas que desde el día 16 se vienen celebrando en Mirada de Ebro, con una gran colección de fuegos artificiales, elaborados en la casa vitoriana de don Hilario Cerrajería, los cuales serán quemados a orillas del Ebro.

4932 **Motores eléctricos**

El 1.º de julio de 1905 excedió de 200 el número de motores instalados únicamente en el Norte de España por la casa A. B. G. Thomson Houston Ibérica. Gran Vía 32, Bilbao.

**Fiestas**

Hemos recibido de la comisión organizadora de las grandes fiestas euskaras que durante los días del 5 al 9 de Octubre próximo, tendrá lugar en Vergara, un programa detallado de todos los festejos.

Durante los días de fiestas habrá en Vergara, gran concurso de Agricultura, y fanadería, congreso agrícola, verja literaria en honor de los hijos de Vergara, óperas bascongadas, concurso regional de bandas, y otros muchos festejos públicos, de carácter altamente euskare.

4130 **Sembra dor**

La sembradora "Empira" es la que más aceptación ha tenido entre los labradores de Castilla, por este motivo no dudamos en ofrecerla a nuestros lectores que necesitan adquirir una buena máquina.

Para los pedidos dirigirse a Adrián Eyries en Valladolid.

**Arbitrios Municipales**

Resumen del producto, obtenido el día de 17 Septiembre de 1905

Alhóndiga..... 527'50

Matadero..... 019'05

Fielatos..... 136'00

Arbitrios y otros..... 46'20

Total..... 1079'50

Registro civil día 19

Nacimientos: varones 1, hembras 1

Defunciones: Domicio Marqués, 21 años, Felisa Fernández de R. 4 años, 10 meses, Bonifacia Aldare, 61 años, Felipa Ocaña de Zarate, 61 años, C. R. de la Estación, 1 mes, María R. de Gordoa, 10 meses.

Matrimonios: ninguno.

1931 Son tan baratos y muchísimo más finos que los demás cognacs españoles. Marca recomendada. V. G. S.

COGNACS DEL MARQUES DE BARAMBIO

San tan finos y muchísimo más baratos que los cognacs franceses. Marca recomendada. Tres escudos. De venta en los salones, restaurantes, hoteles y tiendas de ultramarinos.

Notas útiles

SERVICIO DE TRENES
En la línea de los ferrocarriles del Norte, circulan los trenes en la siguiente forma desde 1.º de Julio de 1905:

Table with 3 columns: Train type (MIXTO, Expreso, Sud-expreso, Expreso con 3ª, Mixto, Mercancías, Correo, Expreso-rápido), Direction (Madrid-Irún, Irún-Madrid), and Time (Llega, sale).

Ferrocarril Anglo-Vasco-Navarro.—Salidas de Vitoria, a mañana, 3:50 y 5:30 tarde. Llegadas a Salinas, 9:47 mañana, 4:37 y 6:16 tarde.

Salidas de Salinas, 7 y 10:22 mañana y 6:55 tarde. Llegadas a Vitoria, 7:47 y 11:06 mañana y 7:30 noche.

Servicio de rippers, en combinación con el tranvía eléctrico de Durango a Bilbao.—Salida, 7:30 mañana y 3:30 tarde. Llegada, 12:15 tarde y 9:15 noche.

Coche a Maestu y Santa Cruz de Campezo.—Salida, 3:00 tarde. Llegada, 10:30 noche.

Coche a Durango en combinación con el Ferrocarril Central.—Salida, 5 mañana y 3:45 tarde. Llegada, 8:30 mañana y 8:30 noche.

Coche a Murguía.—Salida, 4 tarde. Administración de Correos.—Horas de certificado, de 9:30 a 11 mañana y de 4 a 5:30 tarde.

Horas de retirar valores declarados, de 10 a 11:30 mañana y de 4 a 5:30 tarde. Lista, por la mañana de 9 a 12 y por la tarde de 3 a 6:30.

Oficinas públicas
Gobierno Civil.—De nueve mañana a una tarde.

Gobierno Militar.—De nueve y media a una y media.

Administración Especial de Hacienda.—De nueve y media a una y media.

Diputación Provincial.—De ocho y media a una y media.

Ayuntamiento.—De nueve a dos. Juzgado de 1.ª instancia.—De nueve mañana a una tarde.

Juzgado Municipal.—De nueve a una.

Banco de Vitoria.—Por la mañana de nueve a una; por la tarde, de tres y media a cinco y media.

Banco de España.—De nueve a una.

Plaza de Abastos.—Abierta desde las siete de la mañana hasta las ocho de la noche.

CALENDARIO DE

Heraldo Alavés SEPTIEMBRE

Luna llena el 13—Cuarto menguante el 21 Sale el sol 5:43 h—Pónese 6 h 3

20

1870.—Las tropas italianas al mando de Cadorna entran en Roma.

MIÉRCOLES

263. | Stos. Eustaquio m., Agapi | 102 | 10 papa, Glicerio obispo y Fausta vg.

San Eustaquio mártir

Victorioso general idólatra, S. Eustaquio es convertido por mandato divino. Fue tan eficaz su conversión, que al año el martirio al 29 Septiembre del año 338.

Venta de fincas

Se ha enajenado el domingo 24 del corriente, a las tres de la tarde, en el pueblo de Jorcas de Guartango de la casa número 20 con su rana, era, caballería, 52 heredades, variadas rebajas y cinco participaciones de monte.

Informará el señor Maestro de dicho pueblo: don Juan de Dios 3-1

Se vende

La casa número 114 de la calle Zepateria de esta ciudad. Para informes en la misma casa, de doce a tres. 2-1

Perra de caza

En poder del expendedor de billetes de la estación del Norte, se encuentra una perrita de caza, color canela oscuro, apareada la noche del domingo en el despacho de billetes.

Se entregará al que acredite ser su dueño. 2-1

Se venden

185 ejemplares y 23 chapas. Informarán en dependencia 5 escrito. 8-7

Ma de cría

Se desea una que se quiera criar, en su casa. Informarán en la calle de las Corras bajas, número 15, bajo. 4-3

A LOS SEÑORES SACERDOTES

Acreditados talleres de Sastrería Eclesiástica y ornamentos de Iglesia <LEON XII>

JOSE ARAMBURU

19 Estación 19.1.º - VITORIA
Cortador ESPECIALISTA de prendas tales que fué en las casas más importantes de España que se dedican a este ramo.

Se garantiza absolutamente la excelente calidad de los géneros, de los que cuenta esta casa con abundantisimo surtido así como la irreprochable perfección de las prendas.

Y como se dan casas que emplean en la confección de las prendas las telas, merinos que pierden el tinte haciéndose pasar por merino superiores extranjeros, esta casa prueba y demuestra al cliente no solo la finura del cruzado haciendo uso del suavísimo hilo, sino la permanencia e invariabilidad del tinte en los merinos, gracias a un sencillísimo procedimiento químico que puede efectuar todo cliente que lo solicite.

Confección y existencias de ornamentos de Iglesia en condiciones inmejorables.—Orfebrería religiosa.—Imágenes en cartón-madera; talla, etc., alfombras y todo lo que se relaciona con objetos empleados en el culto divino; servicios completos de mesa en metal pulido y plateado.

Desconfiad de los reclamos aparatosos de las que se titulan «Grandes Casas de Confección» cuyo trato de viajantes, tienda lujosa y cortador a sueldo tiene que pagar el cliente, pues pagan los géneros en fábrica al precio que nosotros.

Está probado que esta casa vende un 25% más barato que otras, tanto en prendas tales como en ornamentos y metales.

No encargar nada sin antes pedir precios a esta casa. 8947

Solidez—Perfección—Economía



Alquiler y reparaciones

Accesorios de todas clases a precios económicos

Bicicletas con rueda libre y freno contra-pedal, cambios de velocidades, frenos a la rueda, etc. A bicicletas que no tengan este sistema, puede adaptárselas con facilidad. 8956

B. Larramendi é hijos

ESTACION 2 Y BARRERAS 18

Venta de pestes de pino

de todas las longitudes, al por mayor e inventadas por los sistemas Bou herio y al Carbolim en el tu go por purchasedo una duración de 25 a 80 años, a precios económicos.

Para precios y condiciones dirijan a la senora Visca de T. Lapaya Pamplona. 30-17

Zinc, Metales y Hierro viejo

Se compran a buenos precios y se paga el zinc a 50 céntimos el kilogramo por pedricas que no bajen de 50 kilos, más cantidad precios convencionales. Portal de Alava 11, Traperos. 1848

Gabinete electro-odontológico DEL PROFESOR A. ROJAS

CIRUJANO DENTISTA.—Especialista en enfermedades y operaciones de la boca.—GRAN DIPLOMA DE HONOR. Estación núm. 6, pral.



Teniendo instalados en este Gabinete los aparatos eléctricos más modernos aplicados a esta profesión tanto quirúrgicos como mecánicos, se hacen todos los trabajos con gran perfección y economía.

Dientes desde 5 pesetas. Dentaduras completas 125 pesetas. Especialidad en piezas de puente, coronas, dientes de espiña, inyecciones y toda clase de trabajos en oro, platino y porcelana.

Horas de consulta, de nueve a una y de tres a seis. 8948

Corsés

Mejor sistema de corsés, desde 10 pesetas, ajustados a la altura de las grandes espaldas. La elección de modelos es variadísima, a precios verdaderamente fantásticos.

También surte de muelles, bufandas y demás artículos concernientes, a precios muy ventajosos.

LA HISPANIA

San Antonio 33—VITORIA

Legidora Franco-Inglesa

Única máquina en el mundo que lava, lava y desinfecta, a la vez la ropa, en el corto espacio de tiempo de 20 minutos y con una economía de un 75 por ciento.

Se hacen pruebas a domicilio en este Establecimiento. Torcedera: para lavar la ropa a pesetas 1850.

Planchadoras mecánicas, desde pesetas 50. Venir a visitar nuestra exposición, donde se os facilitarán toda clase de detalles. 80, ESTACION, 80 30-26

Gran Almacén de Muebles "LA ECONOMICA"

Variado surtido en muebles de todas clases.—Especialidad en camas de hierro y latón.—Camas-jergón, camas cueros y cueros.—Jergones de muelles de hierro y madera.—Somiers.—Jergones tapizados y colchones de lana.—Camas de madera, etc., etc. Todo a precios de fábrica. J. A. Y S.

Advertisement for 'LA ECONOMICA' featuring a woman working at a sewing machine. Text: '4 a 8 pts. por día SE DESEAN personas de ambos sexos para trabajar en nuestra máquina de hacer calaca, simple y rápido; trabajo seguido todo el año a domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos vuestro trabajo. Dirigirse: Compañía LA COLMENA K. mt. s. 5, calle Elisabets -Barcelona'

LA INDUSTRIAL ALAVESA

Sociedad Anónima—VITORIA
Fábrica de cadenas forjadas eléctricamente. (PATENTES DE INVENCIÓN POR 20 AÑOS) Cadena negra, pulimentada y estañada, eslabón recto y rebordado en tamaño corto, medio corto y largo, cadenas para toda clase de ganados.

Fundiciones de hierro maleable, níquel y latón. Fundiciones de Forja y Estampado, fabricación de boquetes, estribos, espuelas, hebillas, naves, cables, anillos, almohazas, ganados, cerradas, etcétera, etcétera.

Talleres de Carpintería y Fustería.—Construcción de armaduras para sillones de montar, sillones, estillas para callerón, horrotes, etcétera. Fechas de madera para transmisiones. Aserrado mecánico de toda clase de maderas.

Fabricación de sillones de montar y colchones.—Artesanos para ferreteros, guarniteros y talabarteros.—Grandes almacenes de surtidos.—Venta de maderas del país. Se admiten en nuestros talleres de Fundición, Forja, Estampado y Galvanoplastia cuantos encargos se nos hagan sobre modelo ó plaso.

Patente de Invencción

Planchetas resbalán y cerraduras resbalán con el nuevo mecanismo sistema Echeverría, objeto del privilegio, para el buen funcionamiento de puerta de habitación, interiores y exteriores. Se recomienda especialmente a los señores propietarios el empleo de estos resabalos, por la solidez que con ellos se cierran las puertas, y la duración de los mismos, desde a sus sólidos muelles.

P. ECHEVERRIA

ESTACION 3, CERCAS RAJAS 1, Almacén Talleres

Se desea adquirir

Una máquina de hierro cuyo curso mínimo sea de 509 m/m. Un torno mecánico es el que por lo menos quepan en el espacio 5 metros. Un cuadro mecánico para agujerear hasta 45 m/m.

Se necesita que estas máquinas antiguas usadas en el tino estado. Para ofertas dirigirse a los Sres. Movilla y Arrese—Vergera (Guipúzcoa) 10-9

Jerónimo Robredo

Gran almacén de géneros de punto de todas clases. Única casa en Vitoria dedicada exclusivamente a la venta de estos géneros.

Convidamos a comprar sin competencia. Precios no comprar sin visitar antes la casa de Jerónimo Robredo. Venta al por mayor y menor.

Venta de fincas

En la calle de Francia, se venden: la casa número 8, el solar número 10 y la casa número 12, con sus locales para talleres ó cuartos y terrenos adyacentes que forma todo una sola finca que mide 9.112 metros cuadrados.

Lo mismo se venden las fincas separadas. Darán razón, de tres a seis de la tarde, Francia número 8. 18-25

ALMACEN DE Maderas de Construcción

Sierra mecánica a vapor. Venta de postes para Telégrafos y Maderas. Precios económicos, presta la mercancía en la estación de Miranda. Dirigirse a don Melitón Eschua.—Por Miranda, Valdagoña, San Esteban.

BANCO DE VITORIA

Capital 8.000.000 de pesetas. Principales operaciones: Apertura de cuentas corrientes a la vista y a plazo, abonos de interés. Imposiciones a tres meses desde 1.500 pesetas en adelante, que devengarán al 3 por 100 anual.

Compra de billetes y cupones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos. Compra y venta de valores del Estado, industriales y locales.

Órdenes de Bolsa para Madrid, Estación, Bilbao, París, Londres, etc. Negociación de francos, libras y marcos a los mejores precios. Descuentos, giros y negociaciones de Letras.

Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales e industriales y créditos en cuenta corriente. Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

Banco de Vitoria

Caja de Ahorros. En las oficinas de este establecimiento se está abierta al público una Caja de Ahorro desde donde se pagan depósitos en metálico de todo a tres por 100 anual devengando al interés de 2 por 100 mensual. Se hacen pruebas a domicilio. Las oficinas se encuentran en la calle de San Esteban, número 10 y 11 de la mañana.

Academia "San Prudencio,"

Calle de la Florida, 13.—VITORIA
Director, don Felipe Díaz de Espada y Buesa, Profesor ayudante numerario de este Instituto

Secretario, don Miguel del Río, Licenciado en Ciencias. En esta antigua Academia, bien acreditada por los brillantes resultados que en las diversas clases de enseñanza en ella establecidas ha obtenido durante once años transcurridos desde su fundación, queda abierta desde esta fecha la matrícula para el próximo curso de 1905-1906.

Los alumnos se darán por Profesores titulados, entre los que figuran varios Ayudantes de este Instituto con arreglo a los programas y sujeción a la marcha seguida en el Instituto general y técnico de Vitoria.

Los alumnos permanecerán en la Academia a por la mañana de ocho y media a doce, y por la tarde de dos a ocho, exceptuando las horas que tengan clases en el Instituto, a las que irá acompañado por un Inspector. El estudio lo harán bajo la inspección del Director.

La Dirección informará oportunamente de la aplicación, provechamiento y conducta de los alumnos, a sus familias ó encargados. Este Centro se encarga de matricular a cuantos alumnos lo deseen. Admítense alumnos internos, medio pensionistas y externos. Para reglamentos dirigirse a la Secretaría de la Academia. Detalles del internado a don Felipe Díaz de Espada.

SOCIEDAD ANONIMA CEMENTOS DE BASABURUA (NAVARRA)

DOMICILIO SOCIAL—SAN SEBASTIÁN
FABRICA DE CEMENTO NATURAL FABRICA DE PASTALOA IRURZUN (NAVARRA)

Los pedidos se pueden dirigir indistintamente, a al domicilio Social en San Sebastián, Narria 53, 2.º ó a dicha fábrica de Pastaloea, BASABURUA—SAN SEBASTIÁN 30-15



Bodegas Billaínas

Esta importante Sociedad ha puesto a la venta sus exquisitos vinos de Rioja esmeradamente elaborados y criados en las magníficas bodegas que posee en Haro, Elciego y Labastida.

Table with 3 columns: Wine type (Vino tinto, Cosecha 1901, Vino blanco, Cosecha 1901, Vino tinto-Ederra), Bottle description (Botella con casco, Media botella con casco), and Price (Pis. 1, 0'75, 1'25, 0'85, 0'75)

Despacho en Vitoria: Ultramarinos de Manuel Hernández, plaza de la Independencia número 4. 20 S.

Gran Fábrica de Cervezas "EL AGUILA NEGRA,"

COLLATO—OVIEDO (Pure a ga antzada) Marcas Extra, Blonde y Brune

Esta riquísima Cerveza se recomienda como bebida saludable para los débiles, las personas débiles y niños, agradable e higiénica para los que gozan de perfecta salud por las propiedades tónicas y nutritivas que le dan sus componentes. No contiene aditivos de alcohol y esto garantiza su bondad, haciendo que esta marca sea preferida a otras similares. 80 S.

PIDASE EN LOS CAFES Y ULTRAMARINOS DEPOSITARIOS: Señores Hijos de J. sé Erbina, Plaza Nueva número 24, VITORIA.

PIANOS GAVEAU

PARIS

SUPERIORES A TODOS LOS DEMAS Testimonio sobre el piano GAVEAU

«El piano que V. ha tenido a bien enviarme es exquisito. Sonoridad deliciosa, cantante, expresiva, prestándose a todos los efectos del colorido musical. Mecanismo perfecto, teclado suave y flexible, de muy gran pulsación. MARMONTEL PADRE.»

Representación exclusiva CASA OCHOA GENERAL ALAVA 5.—VITORIA 3943

FABRICA DE RELOJES REGULADORES DE TOLOSANA Y FLOREZ

VITORIA. Reguladores de precisión, Péndulos compensadores, Relojes eléctricos, Relojes para Oficinas, Bancos, Fábricas, Relojes de Ferrocarriles, Aparatos telegráficos, Aparatos registradores para Vigilantes, Contadores de agua, Talla de ruedas y pilones.

Fabricación automática de tornillos y construcción de toda clase de aparatos que tengan relación con la relojería, etcétera, etcétera. 89-9

PIEDRAS DE MOLINO

y cuantos útiles se emplean en la molinería. Telas metálicas, oribas, alambros, espinos, palas, Trillos, aventadores, Arados, Prensas y todos los útiles agrícolas. Averly, Montaut y García ZARAGOZA

Se mandan catálogos. 4249

Ministerio de Cultura 2010

# LAS TRES ESPECIALIDADES DE LA VICTORIA 'S MEDICAL COMPAGNI

## "DOUNCKINAL,"

Para el tratamiento de las enfermedades consuntivas, anemia, clorosis, falta de apetito, senectud, debilidad general, etc., etc.

Precio 4 pesetas frasco

## "DIONAL,"

Para el tratamiento de las enfermedades del aparato respiratorio, tos rebelde, bronquitis, tuberculosis, coqueluche, tos ferina, etcétera etcétera.

Precio 3 pesetas frasco

## "GASTHÉRON,"

Para el tratamiento de las enfermedades del estómago e intestinos; malas digestiones, dispepsias, acideces, digestiones lentas, úlceras estomacales, etc., etc.

Precio 4 pesetas frasco

**DEPOSITO CENTRAL**  
**DROGUERIA DE RICARDO BUESA**  
**CALLE DEL PRADO NÚMERO 2**  
 y en todas las farmacias de Vitoria

The Equitable Life Assurance Society of the United States  
 Fundada en 1859 por Henry B. Hyde  
**LA EQUITATIVA**  
 Sociedad mutua de seguros sobre la vida a prima fija  
 Principales cifras del Balance de 1904 celebradas por la Oficina Central de la Sociedad en New-York y la sucursal española:

Activo	Dollars
Sobranos	419.955.030
Ingresos totales	80.794.269
Pagado a tenedores de pólizas en 1904	36.389.047
Seguros en vigor	1.495.542.902
Pagado a tenedores de pólizas desde su fundación	477.401.321
Nuevo negocio pagado	222.920.097

Inspector para las Provincias Vascongadas y Navarra  
**DON RAMIRO DE ORRIBEGOZO**  
 Estada 11, Bilbao  
 Dirigirse en Vitoria a don Justo Montoya, Estación 12. 4040

**L'UNION**  
 Compañía francesa de seguros CONTRA INCENDIOS fundada en 1888  
 Garantiza de la C.ª en 21 Noviembre de 1904

Capital social	10.000.000
Reservas	18.887.000
Prima a recibir	9.89.055

Total de garantías 28.887.055  
 Seguros asegurados en 31 de Diciembre de 1903: 22.804.270.921 francos  
 Minutos pagados desde el origen de la Compañía: 232.000.000 francos  
 Subdirector en Vitoria y Alava **D. RAMIRO DE ORRIBEGOZO**  
 Estada, 11—Bilbao.

**Carrera oficial de comercio**  
 Los jóvenes que desean cursar libremente los estudios de Comercio y darles validez académica en la *Escuela Superior de Comercio de Bilbao*, pueden hacerlo en esta ciudad inscribiéndose, antes del 1.º de octubre, en la *Academia General de Guardiola*, en cuyo establecimiento se dará desde el próximo curso por acreditados Profesores, la enseñanza completa de las materias del período preparatorio de las carreras de Contador y Profesor Mercantil, ajustándose al Plan de estudios vigentes y a los programas y textos de la Escuela Superior mencionada.  
 Para más detalles sobre dichos estudios y sobre la enseñanza práctica de Contabilidad a que se dedica con gran éxito la Academia General de Guardiola desde su fundación, dirigirse a Profesor Mercantil don Santiago de Guardiola, calle de la Estación, número 4, piso 1.º—Vitoria.  
 Se admiten internos y externos. 30-24

**Objetos de Escritorio**  
**IMPRENTA MODERNA**  
 Imprenta Moderna.

**Fosfo-Glicokola**  
**DOMENECH**  
 Los señores médicos más eminentes de España, prescriben a sus clientes el uso de los anteriores preparados por ser racional y científico su indicación contra la *neurastenia, clorosis, inapetencia, debilidad general, palpitaciones del corazón y demás enfermedades de diseminación orgánica.*  
 El autor manda GRATIS muestras y prospectos a quien los pida. Véndese en las principales farmacias.  
**DEPOSITO EN VITORIA**  
 Dr. J. Fernández de Arallano  
 San Francisco 2

**LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL**  
 COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS  
 Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.  
**39 AÑOS DE EXISTENCIA**  
 Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.  
 Subdirector en Vitoria.—J. A. Quiroga y Gochoa  
 PLAZA DEL GENERAL LOMA, 3, 2.

**SERVICIOS DE LA COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA**  
 Línea de Cuba y Méjico.—El día 7 de Octubre saldrá de Bilbao, el 29 de Santander y el 21 de Coruña el vapor Alfonso XIII.—Capitán don C. Améaga, directamente para Habana y Veracruz, admite pasaje y carga para Castañero y Pacifico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba a Isla de Santo Domingo.  
 Línea de Nueva-York, Cuba y Méjico.—El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor Antonio López.—Capitán don P. Oliver directamente para New-York Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba e Isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.  
 Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11 de Octubre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MONTENEGRO.—Capitán Don J. Garvida, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón de donde salen los vapores el 13 de octubre para Sabanailla, Caracas, Puerto Cabello y la Guayra. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Curpaño Core y Umaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad, con trasbordo en Caracas.  
 Línea de Filipinas.—El día 30 saldrá de Liverpool, y el 14 de Octubre de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor C. López y López.—Capitán don P. Mir, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singaporo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África de la India, Java Sumatra China Japón y Australia.  
 Línea de Buenos Aires.—El día 8 de Octubre saldrá de Barcelona el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor León XIII.—Capitán don M. Deschamps, directamente para Santa Cruz de Tenerife Montevideo y Buenos Aires.  
 Línea de Canarias.—El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor M. L. Vallverdú.—Capitán don R. de Fano, directamente para Casablanca Mazagán Las Palmas Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante Valencia y Barcelona.  
 Línea de Fernando Poo.—El día 25 saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor San Francisco.—Capitán don J. Haza, para Fernando Poo, con escala en Casa Blanca Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.  
 Línea de Fanger.—Salida de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.  
 Salida de Tánger Martes, Jueves y Sabados.  
 Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.  
**AVISOS IMPORTANTES:** Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía hace rebajas de 50 % en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 Abril 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.  
 Servicios Esmerados.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le hacen entregas y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.  
 Para informes en Vitoria, el Agente **D. GASPAR BEZTEGUI**  
 Carreras, 1.—Escritorio.

**Seguros marítimos—Seguros incendios**  
**Seguros valores—Rentas vitalicias**  
 Plenas condiciones y tarifas a la Compañía Anónima de Seguros  
**AURORA**  
 ESTACION NÚMERO 5, BILBAO  
 Sub-director en Alava, Vicente M. de Lecea, Independencia 1, 2.

**Bocinas**  
 para coches, motocicletas y bicicletas  
**E. Larramendi é hijos**  
 4113 2 ESTACION Y BARRERAS 18

**SALCHICHERIA, EXTREMENA Y CARNICERIA**  
 DE **VICENTE GARCIA Y GARCIA**  
 Completo surtido en Jamones, Tocinos, Mantecas y embutidos de todas clases.  
 Exportación a provincias  
**CALLE DE POSTAS NUMERO 12**  
 VITORIA 3322

3321 **Máquinas de escribir HAMMOND**  
 Alineación perfecta e inalterable.—La única de impresión automática. Trabajo a la vista.—La única provista de tecla de retroceso. Admite papel de todos los tamaños.—Veintiseis idiomas con ciento cuatro tipos de letra en una misma máquina.  
 Representante general en España, Ramiro García Suarez  
 Vitoria, 4, MADRID  
 Venta a plazos y al contado

**CIA COLONIAL**  
**CAFÉS**  
**CHOCOLATES**  
 Mayor 18, MADRID

**Azpiazu Hermanos**  
 Muebles de lujo y económicos  
 Arca 3 y 5 Depósito Sur 22—VITORIA

Silla de madera de haya, color nogal, asiento y respaldos repujados, tapizada en tela labrada, una a 7'75 Ptas.

Inmenso y variado surtido en muebles curvados 3326

**UN CRIMEN MISTERIOSO**  
 Novela traducida para HERALDO ALAVÉS

das en bajos relieves en la piedra, cubrían las paredes, no dejando ni un espacio vacío.  
 La bóveda, ella misma, grabada hondamente sobre toda su superficie, ofrecía una serie de inscripciones sanscritis, la mayor parte extraídas del poema «Santala». Toda la mitología india estaba representada sobre esta gigantesca página de arquitectura: Brahma el creador del cielo y de la tierra, teniendo entre sus cuatro manos la cadena que contiene los mundos al lado de su esposa Sarawasti, montada sobre el cisne-águila Hamsa.  
 Wichnú, el conservador de la creación con el buitre de cabeza humana Garonda; Siva, el destructor de los seres creados, coronado con una diadema y ceñido con un collar, los dos formados con cráneos humanos, sentados encima del toro Nandy con su mujer Bowanie de los diez y seis brazos, enseñando el lazo fatal y el vaso destinado a recoger la sangre de las víctimas.  
 Esta es la terrible trinidad in-

dia, pero agrupados a su alrededor se agitan la multitud infernal de los dioses secundarios; los devas y dactyas, espíritus emanados del espíritu de Brahma; los seres nacidos del aliento y del sudor de Siva; los once hijos de Wichnú.  
 Estaban todos representados allí, bajo todas sus formas, sus atributos, sus emblemas, sus símbolos.  
 Serpentean, se arrollan, gestean, lloran, se mezclan, se confunden, en medio de un barullo de animales fantásticos, de figuras asquerosas, de ornamentos obscenos.  
 Y todas las diosas, desde Bowanie, hasta Lackmi, Siva, Rukmini, Kehatryani, Veoyani, Soudrani; Quenavadi, con su cabeza de elefante, bañándose en un mar de azúcar; su hermano Superbenia, con seis caras y doce brazos; Patraga I, que mató al gigante Barida y que tiene dos elefantes por pendientes en las orejas.  
 La nave principal estaba atestada por los sectarios de Bowanie, extranguladores, envenenadores, Thugo, Bheels, Phansigares, ladrones de la raza nómada de los Tsenganis, unos ebrios de licores alcohólicos, otros mascando hojas de tabaco con cal y nuez de in-

dia que vuelven los dientes rojos y los labios negros; estos completamente desnudos, aquellos vestidos con un pedazo de muselina o de tela de algodón, otros con un sencillo pañuelo de Policote.  
 En el santuario, cerca de un altar donde reinaba el idolo abominable, hecho de huesos humanos, que el rajah Sorabjee había tenido la osadía de hacer figurar en su séquito, estaban reunidos Seivias, sacerdotes de Ixora, Ramaujas, sacerdotes de Wichnú y las devadasyes, impúdicas vestales.  
 Todos los personajes ilustres del séquito del rajah los rodeaban.  
 La resplandeciente luz de cien hachas de cera iluminaba este lugar y esta asamblea.  
 Se abrió una puerta a la izquierda del altar.  
 Algees Mirza apareció.  
 En el mismo instante los ojos de piedra del buitre Garonda relumbraron como si en ellos se fueran incrustadas pupilas humanas y una voz formidable cayó de la bóveda, profiriendo estas palabras:  
 —Sacerdotes de Bowanie, cumplid el sacrificio, y que el que revele nuestros misterios, sea presa

de los animales inmundos para la eternidad.  
 La multitud se agitó tumultuosamente y contestó a aquella voz sobre natural con aullidos y vociferaciones que los ecos repitieron durante mucho tiempo.  
 El viejo Sorabjee se reía a carcajadas en la nicha oscura cavada detrás de la colosal cabeza de Garonda.  
 Algees subió los escalones del altar, y, de allí, se dirigió a la muchedumbre que se estremecía delante de su mirada.  
 Para qué recordar aquí el discurso de este orador, elocuente sin duda, pero que en razón misma de su elocuencia, cualquier tribunal, hubiera mandado sin vacilación al patíbulo.  
 Durante una hora, exaltó los instintos sanguinarios de esos bandidos, halagó su fanatismo, excitó sus brutales pasiones, los abrasó en fin con el desenfrenado deseo de la destrucción.  
 No había ninguno de entre ellos que no estuviese dispuesto, en el acto, a patear encima del cadáver de su madre, a degollar su hijo recién nacido, a una señal de Algees o de alguno de los suyos.  
 Pero el hábil parsis, después de haber inflamado el espíritu de

sus oyentes, supo calmar este incendio moral: supo persuadirlos que la prudencia, la astucia y la maña, debían servir de disfraz a los complots que se preparaban; llegada la hora, se pondría a la cabeza de sus fieles, y entonces saqueo, homicidios, crímenes de todas clases, permitiría todo.  
 Una aclamación de irrisión le probó su triunfo. Se retiró. Pero era preciso otra cosa más que palabras, para llevar a su paroxismo el entusiasmo de esos desgraciados, embrutecidos por el vicio o extraviados por la superstición, y también para inspirarles saludable terror.  
 Horrible ceremonia siguió al discurso de Algees.  
 Los sacerdotes encendieron un gran fuego de madera de sándalo y de canela al pie del altar; lo purificaron echándole manteca derretida y después algunas gotas de agua lustral. Cada uno de ellos hizo luego las diversas abluciones prescritas por la ley y revistió el cordón bramánico.  
 En fin, se apartaron las filas de la multitud; conducida por dos brahmanes, escoltada por los guardianes del templo, una mujer avanzó.  
 Estaba bajo la influencia de una bebida alcohólica, su boca se

sonreía, sus párpados se movían sobre sus ojos apagados.  
 Un salampir de tela blanca de Ceylan flotaba sobre sus miembros delicados.  
 Era la mujer del pariah Ramasamy, la madre del niño bautizado algunos días antes por el padre Cipriano.  
 La llevaron cerca del fuego sagrado.  
 La echaron sobre una mesa de mármol donde trece rauras, dispuestas en triángulo, se reunían a un canal cubierto por una capa de oro.  
 No habló, ni gimió. Parecía indiferente a lo que pasaba a su alrededor. Eyectaba con pasiva docilidad lo que se exigía de ella.  
 Cuando su cuerpo fué acostado, inmóvil, en el centro de la mesa, se la encubrió de flores de loto.  
 El acre perfume de la mirra se elevó en nubes odoríferas.  
 Un seivía se arrodilló, teniendo en sus manos un enorme vaso de oro que mantuvo debajo del orificio del canal.  
 Entonces Algees, asiendo la desventurada víctima por su cabello, inclinó violentamente su cabeza hacia atrás.  
 Y fríamente, imposible, sin que la menor contracción muscular